Revue d'histoire de l'Amérique française



Chronique de l'Institut

Jean-Pierre Wallot

Volume 27, numéro 3, décembre 1973

URI : https://id.erudit.org/iderudit/303302ar DOI : https://doi.org/10.7202/303302ar

Aller au sommaire du numéro

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé) 1492-1383 (numérique)

Découvrir la revue

Citer ce document

Wallot, J.-P. (1973). Chronique de l'Institut. Revue d'histoire de l'Amérique française, 27(3), 467–469. https://doi.org/10.7202/303302ar

Ce document est protégé par la loi sur le droit d'auteur. L'utilisation des services d'Érudit (y compris la reproduction) est assujettie à sa politique d'utilisation que vous pouvez consulter en ligne.

https://apropos.erudit.org/fr/usagers/politique-dutilisation/



CHRONIQUE DE L'INSTITUT

Assemblée annuelle — Les membres de l'Institut d'histoire de l'Amérique française ont tenu leur assemblée générale annuelle le vendredi 9 novembre, à l'Université de Montréal. Le président, M. Marcel Trudel, a présenté un rapport des activités au cours de l'année écoulée. Le Conseil d'administration s'est attaqué principalement à des problèmes affectant les structures mêmes de l'Institut: création d'un comité de rédaction de la Revue, avec direction collégiale; étude d'un rapport préconisant la formation d'un comité pour veiller aux intérêts de l'histoire et des historiens, ainsi que le développement de la fonction recherche à l'Institut: assainissement des finances: recherche d'une collaboration plus organique avec la Fondation Lionel-Groulx; interventions diverses auprès du Ministère des Affaires culturelles, notamment pour appuyer sa politique de décentralisation des dépôts d'archives. Le président a remercié le personnel de l'Institut et tous nos collaborateurs. Le secrétairetrésorier, M. Denis Vaugeois, et le conseiller financier, M. Joseph-A. Dionne, ont exposé le bilan, qui n'est pas sans susciter quelques inquiétudes sur le plan des liquidités, et répondu aux questions des membres. Le problème financier sera l'une des principales préoccupations du nouveau Conseil d'administration.

Quatre sociétés historiques affiliées ont déposé un rapport. Elles font toutes preuve d'un dynamisme remarquable. Il s'agit de la Société historique du Saguenay, qui compte 700 membres et multiplie les travaux, de la Société historique de la Gaspésie, dont plusieurs études ont paru en 1973, de la Société historique de Montréal, dont les interventions contre la démolition de monuments historiques sont bien connues, et de la Société historique de St-Boniface, qui célèbre son 70e anniversaire d'existence.

L'assemblée a procédé aux élections d'un nouveau Conseil d'administration. Plusieurs anciens directeurs n'ont pas posé à nouveau leur candidature. Cinq nouveaux membres ont été élus: MM. Denis Bertrand, de l'Université du Québec à Montréal; Gérard Bouchard, de l'Université du Québec à Chicoutimi; Fernand Harvey, de l'Université du Québec à Rimouski; Yvan Lamonde, du Centre d'études canadiennes-françaises de l'Université McGill; et Jacques Mathieu, de l'Université Laval de Québec. Puis le Conseil d'administration a procédé à l'élection de son exécutif: Jean-Pierre Wallot, président, Denis Vaugeois, vice-

président, et Paul-André Linteau, secrétaire-trésorier. L'assemblée a adopté à l'unanimité un vote de remerciements aux membres du Conseil sortant de charge: MM. Jean-Paul Bernard, Michel Brunet, Lucien Campeau, s.j., Yves Roby, André Vachon, ainsi qu'au président sortant, M. Marcel Trudel qui demeure directeur. Il convient en particulier de souligner les nombreux services rendus à l'Institut par deux membres qui quittent le Conseil d'administration: M. Michel Brunet, ancien président de l'Institut (1970-1972) et membre du Conseil d'administration depuis 1954 et le R.P. Lucien Campeau, membre du Conseil d'administration depuis 1967.

Colloque annuel — Environ 200 personnes ont participé au collogue annuel de l'Institut qui a eu lieu à l'Université de Montréal les 9 et 10 novembre. Cette année, c'est le comité de la Revue qui a organisé le colloque. Ce dernier a remporté un succès éclatant. Il faut en remercier les responsables et les participants: John Hare, Robert Comeau, Susan Trofimenkoff, Gilles Bourque, Pierre Tousignant, Jean-Guy Lavallée, Gilles Paquet, Jean-Pierre Wallot, Serge Gagnon et Michel Grenon. Des communications individuelles et des discussions historiographiques composaient un menu varié. Le tout s'est clos par le lancement des Editions du Boréal Express du volume Un Québec qui bougeait — Trame socio-politique au tournant du 19e siècle. A l'avenir, un comité spécial s'occupera de la préparation du colloque. En effet, le Conseil d'administration espère élargir considérablement les cadres du colloque et en faire la principale réunion savante annuelle dans le domaine de l'histoire au Canada francais. La question des finances, de la recherche et du colloque annuel constituent d'ailleurs les priorités du Conseil.

Nominations — M. Jean Blain a quitté la direction du département d'histoire de l'Université de Montréal pour accéder au poste de vice-doyen (études) de la Faculté des Arts et des Sciences de la même institution. Nous lui offrons nos félicitations très cordiales.

Prix — L'ouvrage de Claude Morin, Le pouvoir québécois . . . en négociation, édité au Boréal Express, a mérité le Prix Montcalm 1973. La Société canadienne de bibliographie a décerné la médaille Marie Tremaine 1973 à John Hare (Université d'Ottawa) et à Jean-Pierre Wallot (Université de Montréal) pour leurs travaux sur les imprimés bas-canadiens.

Vœux — A nos collaborateurs, à nos sociétés agréées, à nos abonnés, à nos amis, le président de l'Institut d'histoire de l'Amérique française offre cordialement ses meilleurs vœux de bonne et heureuse année! Que 1974, avec la collaboration de tous et de chacun, nous permette de continuer une œuvre entreprise il y a déjà vingt-sept ans.

JEAN-PIERRE WALLOT Président